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N
2015 年 12 月 1 日より福岡大学病院長を拝命

した井上です。｢新人物 ｣として皆様にごあい

さつさせていただきます。最初に、簡単に自己

紹介をしたいと思います。

私の実家は宮崎県清武町です。日南海岸に近

く、学生時代は自転車に乗ってよく海を見に行

きました。宮崎の紺碧の空と真っ青な海を見る

と今でも心が落ち着きます。1981 年宮崎医科

大学を卒業し、同年九州大学医学部脳神経外科

( 北村勝俊教授 ) に入局いたしました。神経内

科（黒岩義五郎教授）・第 2外科（井口潔教授）・

神経放射線科・脳神経外科といった 2年間の大

学研修の後、九州厚生年金病院に一年間お世話

になりました。4年目からは九州大学第 2病理

（遠城寺宗知教授）・神経病理（立石潤教授）

で全身病理および脳腫瘍の病理を学び、ラット

を使った実験脳腫瘍・血液脳関門の研究で医学

博士を取得しました。その後 2年間米国フロリ

ダ大学脳神経外科にリサーチフェローとして留

学、Rhoton 教授のもとで微小脳神経外科解剖

とマイクロサージャリー手術の勉強をいたしま

した。帰国後は飯塚病院脳神経外科、九州大学

病院脳神経外科勤務の後、1995 年より国立病

院九州医療センター脳神経外科医長として赴任

しました。九州医療センターでは、脳血管内科

岡田靖先生と共に内科外科の垣根のない脳卒中

チーム医療を目指しました。2008 年 4 月に、

福島武雄脳神経外科主任教授の後任として福岡

大学に赴任しました。福岡大学では、診療部長

として手術・人材育成に没頭する傍ら、財務担

当副院長、臨床工学センター長を経験させてい

ただき現在に至ります。

新病院長として ､福岡大学病院の現状と新た

な取り組みについて述べたいと思います。福

岡大学病院は 1973 年 8 月 4 日に開設、2011 年

1 月 4 日に新診療棟がオープンし外来部門が移

転、地下鉄福大前駅から直結した利便性にすぐ

れた大学病院となりました。2013 年 4 月に本

館の全面改装を終えましたが、福岡市の主な病

院が耐震構造を備えた新病院となる中で、病院

本館の老朽化は進み災害拠点病院として早急な

建て替えが必要となっています。自然災害に際

して、患者さん ･職員の安全を確保するため、

繰り返し、福岡大学執行部に理解と協力をお願

いしているところです。

2016 年 1 月 1 日、山口政俊新学長は、年頭

の辞で ｢アクティブ福岡大学 ｣を掲げ、新執行

部に ｢成長戦略会議 ｣を設立されました。山村

昌次新事務局長は、部署間の垣根を越えた協力

体制により業務全体のクオリティを高め迅速な

対応を講じるため ｢ 事務企画調整ミーティン

グ ｣を新設されています。福岡大学病院として

も、｢アクティブ福岡大学病院 ｣を掲げ、地域

貢献向上のため、地域に求められる救急医療、

そして最新医療を提供できるように努力したい

と思います。本年より、救命救急センターと総

地域貢献とアクティブ
福岡大学病院をめざして

ew  face

福岡大学病院　院長 井上　亨
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合診療部が協力して、開業医・救急隊からの紹

介患者を絶対に断らない医療を行います。人口

の高齢化に伴い多種多様な疾病をかかえた患者

さんも多く、すべてに対応した幅広い視点で地

域に優しい救急医療を提供できると思います。

トリアージナースを配置し、医療連携をスムー

ズに行うことでシームレスな救急体制を整えて

いきます。これまでのように、ハート・脳卒

中・腫瘍・総合周産期母子医療・小児医療・消

化器・認知症などの各センターでは診療科の垣

根を越えたチーム医療で望みます。また、最新

機種のダビンチを用いたロボット手術・ロボッ

トスーツHALを用いたニューロリハビリテー

ション・移植医療など最先端の医療にも積極的

に取り組んでいくつもりです。本年 4月には、

KITTE 博多ビルの中に、前執行部から引き継

いだ法人事業として福岡大学博多駅国際クリ

ニック（仮称）をオープンする予定です。九州

･アジアの玄関口として、自由診療・国際医療

を軸とし、HALを用いたロボットリハビリ、

女性医師による美容形成・婦人科診療などを行

う予定です。これからも、福岡大学病院は様々

な領域で進化を遂げていきたいと思いますの

で、皆様の温かいご支援をどうぞ宜しくお願い

申し上げます。

福岡大学病院（新館）
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実感するデータ解析の重要性
宗像医師会病院

院長

大塚　毅
宗像地域の第一回地域医療構想調整会議に

当協会の代表として出席した。医療と介護の
2025 年問題を見据えて、地域の必要病床数に
ついて検討することが主眼である。県全体と当
該地域の医療概要や患者流出入の実態を示す
データが、繰り返し提示され続けてやっと本番
になったと感じた。会議の流れは各団体の地域
代表の意見聴取が主体であった。事務方から意
見に対する回答が得られないのは、このような
会議の初回では仕方のないことなのか？会議が
形骸化しないことを望むところである。各職能
団体の代表の方々に医療機関経営に取り組んで
いる代表者が考えていることを知っていただく
よい機会になったとは感じる。県医師会からも
オブザーバーが出席されたので、当地域の率直
な意見について取りまとめていただき、各地域
の医療現場が柔軟に対応できる行政の最終方針
が出されることを期待している。

行政には病床機能や運営実態も細かく報告し
てきたが、様々な調査がこれからも続けられる
であろう。今後の医療環境がどのようになるか
を見据えたうえで、自院の得意分野を伸ばすの
か？あるいは対応が難しかった分野を新規に取
り入れるのか？ということは、どの医療機関で
も検討している。とは言っても、他院が成功し
ているから取り入れるというものではないし、
自院の歴史を振り返りながら計画を練るべきで
あり、何と言っても重要なことはデータ解析で
ある。

データ収集というのはどの団体でも行われて
いて、知らないところから舞い込んでくるアン
ケート調査には辟易とすることが多い。自院で
積み重ねてきたデータは貴重な財産であるが、
これをゴミにするか宝にできるかが最も重要で
ある。昨年の本誌で開院以後継続してきた急性
期（一般 7：1 看護）病床のみの病棟体制から、
地域包括ケア病棟と緩和ケア病棟を含む病棟の
再編成をしたことを報告した。この大きな節目
は病院の経営戦略を練るうえで ICT（医療情
報）のデータが果たすべき役割をあらためて再
考する契機となった。さらに言えば、既存の解
析ソフトにないものを生み出す ICT の専門家
は重要であり、当院の小斉室長の項に詳細を譲
る。

医師をはじめチーム医療を担う病院スタッフ
は、病床機能毎の病棟運営に細心の注意をは
らっている。日々、病院運営の難しさと対峙し
ているのが現実である。病棟再編というハード
面は固定化した。今後は管理職同士がよいパス
を出し、確実に受け取って次のパスを出すこと
を訓練して身につけることが重要である。なぜ
その訓練が必要なのかを理解してもらううえ
で、自院のデータ収集・管理・解析は重要性を
増している。情報システム室の職員には“ワン
クリックで全て必要な情報が随時更新できるシ
ステムを是非実現して欲しい”と繰り返し檄を
飛ばしているこの頃である。
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経営戦略におけるＩＣＴデータの利用
宗像医師会病院

企画情報管理室　室長

小斉　勉
2025 年問題への渦中で、医療概要や患者流

出入の実態を示すデータが提示されている。各
病院は 10 ～ 20 年後を見据えて、具体的な方針
を立てなければならない。そのなかで、蓄積さ
れた自院の診療データの分析は今後の経営戦略
を立てる上できわめて重要であろう。当院にお
ける医療供給体制の特徴は、① 消化器系疾患、
② 呼吸器系疾患、③ 腎尿路系疾患で、全体の
約 7 割を占めている（図１）。また、これら 3
大疾患群のなかでは「がん」の診療、手術、化
学療法が重みを増してきた。年次によって若干
の変動はあっても概ねこの傾向は今後も大きく

変動しないと考えられる。
このことを、機能が異なる現場（病棟 ･ 外来）

が理解し、相互に連携できるよう以下の情報を
日々の指針として活用している。

・病床機能別（急性期、地域包括ケア、緩和
ケア）の入院患者数（１日平均）、病床利
用率

・病床機能別（急性期、地域包括ケア）の平
均在院日数

・病床機能別（急性期、地域包括ケア）の医
療看護必要度

（図１）
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・病床機能別（急性期、地域包括ケア）の在
宅復帰率

・DPC 傷病名に基づく特定入院期間別患者
情報

　　（※ 急性期病棟は HCU を含む）

例えば、特定入院期間がⅢに近づいた患者の
今後の治療方向性を検討する際に、地域包括ケ
ア病棟への転棟あるいは早めの退院調整始動の
いずれをとるか判断しなければならない。医師
や看護師長は DPC 傷病名に基づく特定入院期間
別患者情報を（図２）を随時画面で確認するこ
とができる。このデータを指標として月１回の
病棟運営会議では地域包括ケア病棟への転棟や
急性期病棟への再転棟などによる経営への影響
について意見が交わされる。病棟再編後１年が
経過したが、病床コントロールを経験のみに頼
ることなく最適化する努力をしているようだ。
患者毎の DPC 情報をリアルタイムで可視化でき
る仕組み（図２）をメーカーは持っていなかっ
たので、院内の情報システム室で内作した。単

純ではあるがワンクリックかつプログレスバー
表示で経営戦略上の判断材料になっている。

【既存 ICT における経営戦略上の問題点】

当院では未だ電子カルテの導入に至っていな
い。電子カルテそのものの不満がある訳ではな
いが、単に紙を電子に置き換えただけのものや
診療や治療に資するシステムになっていない
ものが、他院で導入した電子カルテに散見さ
れる。最近は IT 専業メーカーでない企業から
も、医療の ICT 化なるシステムが提案されて
いる。その中でも某メーカーは CIS（Clinical
　Information　System）の概念を提唱してお
り興味深い。要はカルテを電子化する最大のメ
リットは時間軸の短縮である。記録や検査数値
（TEXT）と画像や波形などを Viewer ソフト
で組み合わせて、刻々と変わる患者の状態を一
画面で時系列表示する。病院の経営戦略上必要
な情報を併せて表示することが求められる。

昨今の電子カルテシステムに代表される ICT

（図２）
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の欠点は、医療と経営がシームレスに連携しに
くいことにある。日本は国民皆保険制度のもと
で保険診療を原資とした病院経営が基本であり
経営戦略の情報を握っているのは医事会計シス
テムである。複雑な保険制度に基づく会計処理
を自動的に算定し、日々の業務に負担がかから
ない工夫がなされている。しかるに２年毎の診
療報酬改定の改定当日には何事もなかったかの
ように、裏で改定された新しいプログラムでシ
ステムが動くことは驚愕である。

一方、医事会計システムのデータを加工する
には大変な手間がかかる。日々の入退院数を事
務方に依頼しても数十分の時間を要し、しかも
紙ベースである。本来は医事会計やレセプト
データ作成のためのシステムであり、日々の経
営のための情報資源を蓄積する仕組みは皆無

と言える。勿論、企業における経営戦略のた
めの OLAP（Online Analytical　Processing）
や DWH などデータマイニングの概念を具体
化した医事会計システムもあるが、分析のため
の医事会計データをバッチ処理で OLAP に投
入する必要があり、即時性の面で追いついてい
ない。米国では古くから医療に特化したコン
ピュータ言語によるデータベース構造の研究が
なされており、例えば金融機関のように当日業
務終了時に全ての支店（ここでは各科）の売
上げが本店の端末（ここでは病院長室机上の
PC）で確認可能である。

経営戦略で必要な ICT とは必要な情報を迅
速に処理でき、その結果を次のアクションを起
こすための材料として提供できるシステムであ
ると痛感する。

病院管理

摂食障害治療支援センターの開設について

はじめに

摂食障害は若年女性に好発し、ダイエットを
契機に発症することの多い疾患である。その病
型は、神経性やせ症（いわゆる拒食症）および
神経性過食症（いわゆる過食症）、過食性障害（肥
満の患者に多い）に大きく分類され、その頻度
は、わが国でも増加傾向にある。　　

やや古いデータではあるが、1998 年の疫学
調査においては、1980 年の調査と比較して、
実に 10 倍の摂食障害患者が存在していること
が明らかとなっている。現在ではさらに増加し
ていることが予想され、欧米同様やせを礼讃す

る社会風潮が摂食障害患者数の増加に少なから
ぬ影響を与えているものと思われる。

摂食障害は長期化すると社会的に引きこもっ
たり、家族など周囲との関係にも悪影響を及ぼ
すなど病態は複雑となり、治療に難渋すること
も多い。

特に神経性やせ症は低栄養による様々な病態
を合併し、身体的にも重篤な疾患である。しか
し、その治療面に関しては、専門治療施設の不
足など、課題も少なくない。　　

九州大学病院心療内科は長年にわたり、摂食
障害患者の診療を積極的に行い、毎年多くの患
者が受診している。こうした中、平成 26 年度

九州大学病院　心療内科 高倉 　修
須藤 信行九州大学大学院　医学研究院心身医学
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から厚生労働省と都道府県による摂食障害治療
支援センター運営事業が開始され、平成 27 年
度には、1 ヶ所の基幹センター（国立精神・神
経医療センター）と各地区における基幹セン
ターとして全国３カ所に支援センターが設置さ
れた。九州大学病院は、その支援センターの一
つとして福岡県より指定され、福岡県摂食障害
治療支援センターとして開所した（写真）。な
お福岡県以外の支援センターは、宮城県、静岡
県に設置された。

摂食障害センターの役割

図１に福岡県摂食障害治療支援センターの事
業スキームについて示した。以下、それぞれに
ついて説明する。

① 摂食障害対策推進協議会の設置

摂食障害対策協議会は、摂食障害専門医師 3
名、県医師会医師 1 名、県精神科病院協会医

師 1 名。摂食障害患者および家族 2 名、福岡県
こころの健康づくり推進室、精神保健福祉セン
ター、保健福祉環境事務所、精神保健福祉士よ
り構成される。年に 2 回開催され、事業の策定、
指標の策定、事業効果の検証、問題点の抽出お
よび必要に応じて治療支援センターに提言を行
う組織として機能する。

② 摂食障害に関する専門的な相談支援

福岡県摂食障害治療支援センターには相談専
門のコーディネーター（保健師）を 1 名設置す
る。コーディネーターは、患者および家族への
相談を電話やメール・面談により受け入れ、受
診や対応に関する助言を行う。なお、相談の直
接の窓口として、以下の概要に示す専用電話回
線を設置した。

③ 医療機関への助言・指導

摂食障害はしばしば治療に難渋することか
ら、一般医療機関から敬遠されやすい疾患と
なっている。このことが、全国における摂食障
害患者を受け入れる病院の少なさの要因の一つ
となっている。そこで、福岡県摂食障害治療支
援センターから各施設に対して摂食障害の病態
や治療法・対応方法などについて研修を行うこ
とで、医療者の理解を深めていく。福岡県を福
岡地区、北九州地区、筑豊地区、筑後地区の 4
ブロックに分け、年に 8 回程度、専門家を派遣
し講習を行い、治療の助言や治療法の普及・指
導を行う予定としている。また、精神保健福祉
センター、保健所、福祉事務所、市町村などと
も連携・調整を行っていく。

④ 摂食障害患者・家族、地域住民への

普及啓活動

摂食障害は単にダイエットの病気であると理
解されがちであるが、実際には強いやせ願望や
強迫的なパーソナリティに根ざした深い病理・
病態が存在する。また遷延化、難治化したケー

写真　開所式の様子

図1　事業スキーム
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病院管理

九州大学病院「国際医療部」の紹介
九州大学病院

国際医療部長　教授

清水 周次

海外からの人の流入

昨年は日本への海外からの旅行者が急増し、
「爆買い」が流行語大賞に選ばれました。福岡
でも大型旅客船による団体客が押し寄せ、その
数は年間 100 万人を超えています。観光バスに
よる渋滞やホテル不足など身近な所にも影響が
出ています。また観光客のみならず留学生の増
加も顕著で、日本全体で 18 万人、九州大学でも
ここ 10 年でほぼ倍増し現在 1900 人超を受け入
れています。その他ビジネスマンや研究者など
多くの職種で日本への人の流入が続いています。

当然、外国人が病気になり日本の医療施設を
訪れる機会も多くなっていますが、皆様の所に
はこれまで海外の患者さんが受診されたことは
なかったでしょうか。

外国人患者への対応

九州大学病院ではいち早く平成 17 年に「ア
ジア国際連携室」を設置し、海外からの患者さ
んへの対応を開始しています。平成 20 年には
名称から「アジア」の部分を取って「国際医療
連携室」と改名し、さらに昨年 4 月からは国際
医療部として改組された枠組みの中で「国際診

スでは、患者のみならず患者家族や関係者への
摂食障害に関する正しい知識に基づいた治療上
の助言が極めて重要である。そこで福岡県摂食
障害支援センターでは、患者や家族、地域住民
のための公開講座を定期的に開催する予定であ
る。また、ホームページやパンフレット（図 2）
を作成し、摂食障害や摂食障害治療支援セン
ターの活動について理解を深める工夫も行って
いる。

おわりに

欧米では、やせすぎのファッションモデルの
増加がメディアでも取り上げられるなど、摂食
障害は既に大きな社会問題となっている。わが
国においてもその重要性が認識され、国・都道
府県の共同事業として支援体制づくりが開始さ
れたことは大きな一歩である。福岡県における
取り組みが全国の摂食障害支援センターのモデ
ルとなるよう鋭意努力していきたい。

【福岡県摂食障害治療支援センター業務概要】

開設場所：九州大学病院　外来診療 4 階西
電話番号：092-642-4869（直通回線）
メールアドレス：info@edsupport-fukuoka.jp
ホームページ：http://edsupport-fukuoka.jp
電話相談時間：月・水・金　9:00 ～ 16:00
相談方法：電話・メール・面接による相談
＊面接の場合は要予約

図２　摂食障害治療支援センターパンフレット
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療支援センター」として活動することになり
ました。対応件数は図 1の通りで、ここ 1 ～ 2
年で急増していることがわかります。今年度は
昨年 4 月から 12 月までの段階で 400 件を数え、
一昨年度を遥かに凌いでいます。国別では圧倒
的に中国が多く 33％を占め、それにアメリカ
（8％）、エジプト（7％）、韓国（5％）、ベトナ
ム（3％）、台湾（3％）、モンゴル（3％）など
が続いています。

外国人患者の受診において最も大きな問題と
なるのは、言葉の壁です。まずは受付での対応、
続いて検査や診察および処方、入院した場合に
は看護や手術など様々な場面において、異なる
言語への対応が必要となります。九大病院では
一昨年までボランティアによる通訳をお願いし
ていましたが、昨年度より中国語と英語の常勤
の通訳者を各 1 名採用してその対応に当たって
います。しかしながら夜間や休日への対応や中
国語・英語以外での通訳、また告知と言った医
療における特殊な場面での通訳の問題など、今
後も継続的な検討が必要です。なお福岡県内の
医療施設に対しては、「福岡アジア医療サポー
トセンター」による電話通訳や医療通訳のボラ
ンティア派遣制度が整備されています。自治体
がサポートするこのような体制は全国でも珍し
く、積極的に利用いただければと思います。詳
細は http://asian-msc.jp/index.htm をご参照く
ださい。

その他では、外国人の多くは日本の医療保険
を持ってないばかりでなく、上記通訳の手配や

各種書類への翻訳対応、また食事や文化の違い
への配慮など通常の診療以外に様々な準備や調
整が必要となります。イスラム患者へのハラル
料理や祈りの部屋の確保、性差の問題、またロ
シアの患者本人へは通常癌の告知をしないな
ど、細かな対応を必要とします。このような諸
問題への解決に向け、全国国立大学附属病院長
会議の国際化プロジェクトチームでは情報の共
有や先端医療提供のためのネットワークを拡大
しています。また民間レベルでも外国人患者受
け入れの医療機関に対する認定制度（JMIP）
による対応力の向上や、学会や研究会を含めた
様々な団体が外国人受け入れのための環境整備
に取り組んでいます。

さらに国外から持ち込まれる感染症の問題に
も最新の注意が必要です。九大病院では海外か
ら直接受診される患者さんには事前にコンタク
トを取ってその情報を得、グローバル感染症セ
ンターと連携して、その対応に当たっていま
す。外国人患者に関するご相談などありました
ら、九大病院国際診療支援センター（電話 092- 
642-5155）へお問い合わせください。

さらなる医療の国際化

外国人患者への対応は医療機関にとっては最
も大きな関心事ではありますが、国際化の波が
押し寄せる現代において、他の領域における国
際化への対応も重要です。九大病院の国際医療
部には前出の「国際診療支援センター」の他に
「海外交流センター」と「アジア遠隔医療開発
センター」が設置されています（図 2）。海外
交流センターでは、九州大学医系キャンパス全
体において、海外とのインバウンド・アウトバ
ウンド事業の情報を集約・管理し、医・歯・薬
連携の戦略的な国際展開を図るほか、海外から
の医療関係者を受け入れその訪問や研修のお世
話をすると共に、直接的な交流を通して医師の
みならず職員全体への国際感覚の育成に努めて
います。またアジア遠隔医療開発センターで

図１　国際患者受け入れの年次推移
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は、発展を続ける情報通信技術を駆使し、世界
各国の医療施設とテレビ会議システムを用いて
日常的に接続して外科や内視鏡分野を初めとし
た数多くの領域で様々な医療教育プログラムを
企画してきました。平成 27 年 12 月現在、アジ
アのみならず欧米からラテンアメリカ、アフリ
カに至る 52 か国、423 施設との間に 593 回に
及ぶテレカンファレンスやライブデモンスト
レーションを開催しています（図 3）。なおこ
の遠隔教育システムは海外のみならず国内にお
ける地域医療への応用も可能で、現在九州・沖
縄の 20 施設を接続した小児がんの症例検討会
は毎月開催されています。また佐賀大学の関連
病院を接続した外科手術のビデオ検討会や、診
療所を含めた全国の数十か所に及ぶ医療機関と

の胎児エコー研究会なども定期的に行われてお
り、地域の教育・活性化にも貢献しています。

今後へ向けて

福岡市は国際会議開催地として東京に次いで
4 年連続 2 位であり、特にアジアからの玄関口
としての地位を固めています。さらに平成 26
年 5 月より国家戦略特別区域として「福岡市グ
ローバル創業・雇用創出特区」に指定され、海
外からの更なる人的流入を目指しています。ま
た九大医学部学生へのアンケートでも、大多数
を占める 96％は国際化の推進に「大いに賛成」
または「重要」と考えており、将来を担う若い
世代の今後にも期待したいと思っています。

図３　アジア各国を接続した内視鏡テレカンファレンスの一例

図２　国際医療部の組織体制と役割
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看 護
の 窓

コミュニケーションからつくる
チームワーク　

林　和子北九州市立八幡病院
　副看護部長

円滑なコミュニケーションは、円満な人間関係
をもたらし、その結果チームワークが効果的に機
能すると言われます。患者とのコミュニケーショ
ンも勿論ですが、病院内での職員同士のコミュニ
ケーションも重要です。特に医療機関における職
員同士のコミュニケーション不足による職場スト
レス、チームワーク不足、メンタルヘルスの問題
など、医療現場で働く者達のコミュニケーション
は悩みの１つともなり得ます。
当院での職員間のコミュニケーションはまだま
だ十分とは言えませんが、取り組みの状況を紹介
させていただきます。

北九州市立八幡病院は、救命救急センターと小
児救急センターを併設するとともに、災害拠点病
院としての役割も担っています。24 時間、365 日
いつでも必要な医療を提供し、市民の皆様に安
心・信頼・満足していただけることを目標に、医
療・看護の提供を行っています。
当院では医師・コメディカルの様々な職種から
なる約 530 名の職員が連携・協働しながら患者中
心のチーム医療の実践に努力しています。
私が当院に異動してきた翌年、東日本大震災
が発生しました。当院の災害派遣医療チーム
（DMAT）5 名は、3 月 12 日深夜に九州各地の
チームと合流し、被災地へと出発しました。そし
てその後も引き続き日本医師会が組織する災害時
医療支援チーム（JMAT）や小児救急医学会派遣
チームとして、医師・看護師をはじめとする職員
を送り出して行きました。そのとき、病院に残る
職員は現場を守りつつも、送り出した職員の安全
を祈るとともに連帯感を強く感じたものでした。
この連帯感・チームワークはどこから来ているの
かと考えたとき、日頃からの部門を越えたコミュ
ニケーションによるものがあると思いました。

コミュニケーションの充実に向けた取り組みは
いろいろな形で行っています。

【風通しの良い看護部をめざして】
当院は 11 看護単位からなり、看護部としての
目標をできるだけ具体的に示して看護部職員が同
じ目標に向け、共に行動できるように努力してい
ます。現在、各部署を 4人の副看護部長で分担し
て担当しています。毎日各部署をラウンドしてい
ると、スタッフ達からも気軽に話掛けてくれま
す。お互い挨拶を交わしながら、それぞれのスタッ
フ達の仕事の状況を聞き、困っていることや意見
などを吸い上げる機会になっています。スタッフ
達の表情や言葉からもその職場の状況を感じ取る
こともできます。
また、看護部接遇委員会活動があります。患者
に対してのみでなく、職種間の接遇改善も目標に
取り上げ取り組んでいます。これまで他部門に対
する対応は良いと言えるものではありませんでし
た。そこで、『笑顔で、先取りあいさつ』を標語
に、看護部職員から挨拶強化に取り組みました。
挨拶は職場環境の改善とチーム連携の構築に必要
な課題と考えられます。挨拶することでお互いの
存在を認識する意味合いがあるとともに、仕事へ
の意欲向上にもつながると考えられます。これか
らは、職種の専門性を尊重した関係作りが必要と
考えます。
さらに、新規採用者が職場適応を促すことを目
的に、年間 6回開催する新人研修において定期的
に新人同士がコミュニケーションをとる時間を設
定しています。新人達はそれぞれの時期によって
感じるものがあり、困ったこと、悩んだことを共
有しています。そのときには同席する先輩看護師
達から温かい助言を受け、新たな気持ちで各職場
に戻っていきます。このコミュニケーションの時
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間は新人看護師にとっては貴重な時間であり、そ
の後のエネルギーとなっているようです。

【新たな委員会での取り組み】
昨年、病院委員会としてソフトアップ委員会が
設立され、あらためて病院全職員で患者サービス
に取り組むことになりました。そのひとつのボラ
ンティア活動として、週 1回病院周辺の清掃活動
をはじめました。勤務前の時間、院長をはじめと
する幹部職員を筆頭に、各部門からスタッフ達が
軍手とごみ袋を手にして参加してくれます。わず
かな時間ではありますが、普段は接点の少ない職
員同士が共に行う活動の中ですがすがしい感覚を
もつことができると共に、各職種のコミュニケー
ションの機会も増していると感じます。

【親睦の機会】
近年、以前とは異なり、職員同士の交流の機会
は減少していると感じます。特に若者たちのコ
ミュニケーションは、メールやラインなど用い一
方通行で完結させている傾向にあります。仕事に
おいても、関係する部署どうしでの交流はあって
も、部署を超えた交流は少ないものです。
当院では職員同士の「顔の見える関係」づくり
の一環として親栄会という病院職員による活動を
行っています。多部門の大勢の職員が集まり、楽
しいイベントを通してお互いが顔見知りになり、
知っているということがコミュニケーションを円
滑にし、お互いの理解やチームワークの活性化に
つながっています。
イベントは毎年、新年会からはじまります。余
興では各部署からの出し物があり、この日ばかり
はいつもの職員の姿からは予想できないような、
見違えるような姿で出し物の披露があります。こ
の余興のために各部署では綿密な準備が行われま
す。若い職員が普段は気むずかしい医師や先輩に
指示・指導を行い、その力の入れようは半端なも
のではありません。
また、もう一つの大きなイベントとして、夏に
開催されるサマーレクレーションがあります。食
事をしながら親睦をはかるのですが、今年度はス
ペースワールドで開催されました。最初に様々な

アトラクションで我を忘れながらで楽しんだ後、
バイキング料理を満喫しました。イベントの最後
のステージショーではさらに盛り上がり、この日
の職員たちの満面の笑顔が印象的でした。
この親栄会には、部活動も含まれます。現在
は、華道部と野球部・バレーボール部が活動して
おり、職員の親睦を深めています。

【人の繋がりを大切に】
医療現場においては、チームで業務を遂行して
います。この中における医療従事者間のコミュニ
ケーションは、きわめて重要な役割を果たしてい
ると言えます。それゆえ、良好な人間関係を確立
することは必要です。当院での様々なイベント・
取り組みなどにより、積極的な人間関係作りとコ
ミュニケーションの充実に努力しています。職員
間が打ちとけ合い、各自の責務を適切な報告、連
絡、相談を通して密に連携を取りながら、協力的
な関係の中で円滑に業務をやり遂げることはチー
ムとしての行動の基本と言えるでしょう。当院で
の、職種・部署を超えた関係作りはまだ十分とは
言えません。しかし、コミュニケーションの機会
が増すことで、互いの意思や考え方を理解し認め
る気持ちが増していると感じます。
当院は、地域での救急医療、小児救急医療、そ
して災害拠点病院としての役割があります。これ
を全うするために全職員が責務を深く認識しつ
つ、人の繋がりを大切に、同じ目標にむかって共
に力を合わせていきたいと思います。

サマーレクレーション（スペースワールドにて）



＊お問合せは福岡県病院協会事務局（電話 092-436-2312）までお願いいたします。

第115回 医療事務研究会のご案内

講　演「2016 年診療報酬改定の概要」
13：30 ～ 16：30 （質疑応答　16：00 ～ 16：30）

場　　所　九州大学医学部百年講堂 １Ｆ　大ホール　
         福岡市東区馬出３丁目１－１

開 催 日　平成28年３月29日（火）　受付13：00～

参 加 料　会 員 病 院　1人につき　3,000円
　　　　　会員外病院　1人につき　4,000円

講　師　㈱ヘルスケア経営研究所　副所長　酒井 麻由美 氏

＊お問合せは福岡県病院協会事務局（電話 092-436-2312）までお願いいたします。

平成27年度 病院研修会のご案内
テ ー マ 「医療事故調査制度と院内医療安全」

開 催 日　平成28年３月11日（金）　受付18：00～

場　　所　九州大学医学部百年講堂 １Ｆ　大ホール　
         福岡市東区馬出３丁目１－１

講　演Ⅰ「医療事故調査制度への実際的対応」(18：30~19：20)

上野 道雄 先生公益社団法人福岡県医師会　副会長
国立病院機構福岡東医療センター　院長

講　演Ⅱ「医療時調査制度を踏まえた院内医療安全体制」(19：20~20：10)

馬場 文子 先生国立病院機構福岡東医療センター
医療安全管理係長

講　師

講　師

参 加 料　　1人につき　1,000円
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日本人が名字を名乗るようになるのは、5 ～ 6 世
紀頃、中国の分化とともに、名字の習慣も伝わって
きました。

氏について（～古代～）

現在の名字のもととなったのは、「氏」・「姓」・「名
字」・「苗字」の 4 種類で、最初に使われるようになっ
たのは「氏」でした。 
「氏」というのは集落や部族の名前のことです。 
集落や部落がここでは「典之」とすると、「ムラ」

や「クニ」ができて人の数が増えると、氏という名
前だけでは区別がつかなくなってきました。 

そこで……

名前の始まり：一族の名前をつける
どこの出身の人間か判るように、一族の名前をつ

けることにしたのです 。
個人の名前の前に一族の名前をつけることにしま

した。例えば、「蘇我入鹿」の「蘇我」は「氏」の
ひとつ 。ヤマト政権が成立するころには、大

オオキミ

王（天
皇）のもとにいろいろな豪族がいて、それぞれが
「氏」を名乗っていました 。

氏について（～古代～）

「氏」は血族結婚を表すものです。 
「氏」は同じ職業のヒトが集団で生活していたこ

ともあって、職業で「氏」を名乗ることもありました。 
例）武器の製造・管理（物部） 

弓づくり（弓削） 
埴輪や古墳をつくる役目（土師） 
錦の織物をつくっていた（錦織） 
航海や漁業に携わっていた（大海） 
狩猟用の犬を飼育していた（犬飼） 
渡来人では、祖先にちなんで（秦）　など 

「姓
かばね

」について

• 氏の次に使われるようになったのが、天皇が有
力な豪族にあたえた「姓

かばね

」
例）蘇

そ が の お み あ か え

我臣赤兄の臣が 「姓」にあたる 
• 役職や地位などを表したものが「姓」 

5 世紀頃、ヤマト政権の政治の中心にいた「臣」 
軍事など特別な職業につく人々を束ねた「連」 

氏と姓について（～飛鳥時代～）

◆ 天智天皇から中臣鎌足は藤原の氏をもらう 
◆ 皇位を継がない皇族が天皇の家来という立場に

◎教　養

c  u  l  t  u  r  e

日本人の名字について

＊㈱DeAGOSTINI ジャパンの「おもしろ歴史探偵局」
（日本）」という漫画を参考にして伝承物語風に作
成しました。イメージを膨らませていただければ
幸いです。

以前より、私たち日本人は「名字」が多いのに
興味があり、諸外国との比較が出来ないかなと
思っていました。調べてみるとびっくりするこ
とが多く医療関係の仕事に疲れた時の癒しにな
らないかと思いペンをとりました。日本人が古
より「ことば」を大切にしてきたことや語学力
（漢字、ひらがな、かたかな、現代は絵文字も
文字の一つとして）の凄さが隠れているかもし
れません。

公立八女総合病院
企業長

小野 典之
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なるときに名乗った、〈平〉〈源〉といった「氏」
が誕生 

◆ 氏が部族名や職業名、姓が階級や身分を示すもの 
例）渡来人の姓……村

す ぐ り

主
毛
け の こ く

野国の豪族である姓……君
きみ

村長だから姓……稲
い な ぎ

置

名字について（～平安時代中期～）

• 平安時代中期になると、新しく「名字」が誕生 
• 名字は、簡単にいうと、「氏」や「姓」を名乗

る本家から分かれた分家の名前 
• 例）源義仲を木曽義仲と名乗る 
• 名字は土地の所有者が名乗るもの
• 名字が増えて生まれたものに、家紋がある（後

期）。 

苗字について（～戦国時代以降～）

• 苗という字には祖先の血筋という意味がある 
• 苗字は名字と領土の名前が一致しなくなってき

たので出てきた 

江戸時代までの氏・姓・名字について
（公家や武士の公式場所において）

徳川　　次郎三郎　　源　　朝臣　　家康 
名字　　　 号　　　 氏　 　姓　　　諱 

• 号とは、学者・文人・画家などが本名のほかに
用いる名…雅号 

• 諱
いみな

とは、生前の実名をいう。死後、実名を忌ん
で口にしない風習より生じました（秦代～）。
英語では、True Name と略する 

• 生前の徳行によって死後に贈る称号…忌み名、
真名、 諡

おくりな

 
• 身分の高い人の実名。親や主君のみ呼びかける

…避
ひ き

諱 
• 実名敬避俗：ある人物の本名はその人物の霊的

な人格と強く結びつくもので、口にすると霊的
人格を支配し、無礼となる 

日本人の名字の数について

• 日本人の名字の数は 30 万ともいわれている 
• 815 年に完成した「新撰姓

しょうじろく

氏録」には名字が
1182 種類しか載っていない 

• 平安時代の中期頃から、藤原氏の分家の数が増
えてきたことによる 

日本人の名前について

• 佐藤という名字は、平将門を討ち取った平安時
代のヒーローであった藤原秀

ひでさと

郷が下野国の佐野
に住んでいたので、佐藤と名乗ったのが始まり 

• その秀郷の人気にあやかろうと藤原一族でない
ものまで名乗るようになった 

• 佐藤さんは、200 万人いるといわれる 
• このように今も、名前の 80％が地名に由来する

といわれている 
• 他には、方位、口伝え、屋号、縁起の良い名を

使うことなどがある 

各国の名前について

• アメリカは、名字が 250 万種といわれる（世界一） 
• ヨーロッパの名字は、ほとんどの国が 1 万種類 
• 中国は、約 3500 種類 
• 韓国は、約 250 種類 
• ミャンマーやインドネシアなど、名字のない国

がある 
• イスラム教徒は名前が長くなるのは、正式名は

親の名、本人の名、父祖の血統を示す名、発祥
地名や氏族名、尊称などからきているため 

• 世界で最多の名字は、李（り・い） 
• 欧米で一番多い名字は、スミス 
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本年 1 月満 77 歳の誕生日を迎えた。所謂喜寿
である。還暦は 60 通りになる十二支と十干の組
み合わせが一巡して還ってくることを意味してい
るので、満 60 歳でということがはっきりしてい
るが、七十七という数字の縦書きの草書体が喜と
いう字に似ているというだけの単純な理由で定め
られた（正式に制定されている訳でもないのでこ
の表現もおかしいが…）喜寿となると少し曖昧で
ある。極めて日本的な話であるから、喜寿は数え
年で勘定するのが正しいのかもしれないが、戦後
70 年、明治の改暦からはもう 143 年余が経過し
て、平均寿命も 80 歳超となった高齢化社会では
「なにも今更数え年」という感覚もある。私は喜
寿や傘寿も、みな満年齢で勘定する方が時代感覚
に合致しているのではないかと思っている。

それはさておき、今年の年賀状（昨年、一昨年
と喪中ハガキでの御挨拶が続いていたので 3 年振
りの賀状となった）には、近況報告を兼ねて今年
1 月に喜寿を迎える旨を書き入れた。そのためか
誕生日には思いもかけずいろいろな方からお祝い
のお花などを頂戴し大変恐縮している。お祝いを
頂戴した方々にはこの場を借りて改めて御礼を申
し上げたい。

子供達からのお祝いは、77 年前の誕生日当日
の新聞のコピーであった。二人で相談した訳でも
ないのに、長男も長女も新聞のコピーを送ってき
たのが面白い。父親の好みと費用対効果（コスト
パフォーマンス）を考えた末の偶然の一致であろ
うが嬉しいことである。

送られてきた新聞が朝日新聞と読売新聞であっ
たため、期せずして当時の両社の論調を比較出来
たのが面白かった。1939 年（昭和 14 年）1 月の新
聞であるから、すでに軍部による言論抑圧が厳し
くなっていた時期の記事ではあろうが、朝日新聞
の軍礼賛の論調には驚かされる。朝刊の第一面を
大見出しで飾っていたのは、畑俊六中支方面派遣
軍最高司令長官が中国から帰還し大歓迎を受けた
という記事であった。さらに第一面最上段を横に
三段抜きにして掲載されていたのは、練兵式の予
行演習で代々木連兵場を行進する戦車隊の写真で
ある。これに対して、読売新聞の第一面に書かれ
ていたのは、平沼騏一郎新首相が組閣を完了して
ラジオを通して政策を発表したという記事であっ
た。畑陸軍大将のことや軍関係の記事は、読売新
聞の第一面には一行も記載されていなかった。

新聞各社で第一面の記事が異なることは現在で
も屡々みられるが、これほどの違いは珍しいので
はないだろうか。政局不安定で 1936 年 3 月から
1940 年 1 月までの間に総理大臣が 6 名も誕生し、
新首相の施政方針演説などには何の新鮮味もな
かったという事情があったとしても、組閣を終え
たばかりの新首相の挨拶が一行も報道されず、代
わりに軍礼賛の記事で第一面が埋め尽くされるの
は極めて異常であるように思う。そしてそれを現
在の朝日と読売の報道姿勢を比較しながら考える
と、またとても面白い。これは子供達の喜寿のプ
レゼントが重複してしまったことによって得るこ
とが出来た予期せぬ収穫であった。

誕生日当日の新聞が届けられたので、昔のこと
を思い出した。たしか亡母が喜寿を迎えた頃のこ

Letters from an aging surgeon

喜寿のプレゼント

国立病院機構 九州医療センター　名誉院長
学校法人原学園 原看護専門学校　学 校 長 朔　元 則

七十七歳

後期高齢者雑感 ～喜寿を迎えて

誕生時間と生下時体重
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とだったと思うので、もう 30 年も前の話である。
自分が誕生した時間が何時で、生下時体重はど

のくらいだったのかということが急に知りたく
なって母に尋ねたことがあった。母の答えは「そ
うやなぁ、たしか夕方だったと思うけど…。お父
さんは御恵比須さんのお祭りで遊びに出掛けて家
に居らんやった…」というものであった。母は大
変几帳面な性格で、毎日欠かさず日記を書いてい
たのであるが（絶筆は死の 1 週間前である）、さ
すがに 30 歳代は忙しくしていたのであろうその
頃の日記は残っていない。45 年も昔のことを正
確に記憶できる筈もなく、記憶に残っていたの
は、私の出生時に父が遊びに出掛けて留守であっ
たということだけであった。

ところが数ヶ月前、この迷宮入りしていた謎が
思わぬことから解決した。回答が銀行の貸金庫の
中に残されていたのである。妻が結婚直後に、「大
事なものだから金庫に入れて保管しておきなさい
…」と小さな封筒を母から手渡されていたのであ
る。妻は大事な物と聞かされてそのまま銀行の貸
金庫に入れたのであるが、そのことは完全に忘れ
てしまっていた。私もその報告は受けていた筈で
あるが全く記憶に残っていない。

昨年の秋、「高齢になったのですべてのことを
なるべく単純化しよう」という主旨で、私達は貸
金庫も天神の都市銀行から近所の地方銀行に変更
した。その際にその小さな封筒に気が付いたので
ある。開封してみると私の臍帯（へその緒）が
入っており、そこには母の字で午後 8 時 25 分誕
生、体重 905 匁（尺貫法で書かれているのが懐か
しい）というメモが同封されていたのである。

ひょんなことから私の積年の謎は解けたのであ
るが、読者の皆様は御自分の出生時間を御存知で
あろうか？　殆どの方が御存知ないのではないか
と私は思っていた。しかし原看護学校での朝礼の
時に教員達に尋ねてみると、驚いたことに、スタッ
フの約 30％ぐらいの人達が知っていると解答し
たのである。知っていると答えた人にその理由を
聞いてみると、成人した時（あるいは結婚して独
立する時）に母親から母子手帳を手渡してもらっ
たからというものであった。母子手帳の制度が完

備していなかった時代に生まれた方には無理な話
であるが、子供が成人するまで母子手帳をきちん
と保管されていたお母様方には心から敬意を表し
たい。

私の子供達の母子手帳が今どこに保管されてい
るのか私は知らないが、日記を調べてみると長男
は午前 11 時 48 分出生で生下時体重 3030g、長女
は午前 9 時 42 分で 2950g と記載されている。長
男が生まれた 1969 年頃は、私は無給医局員とし
て研究室生活を送っていた時期であり、週 2 回～
3 回ネーベンとして出向していた朔病院の外来で
第一報を受けた。長女が誕生した時は九大第二外
科の助手時代で、当直明けの報告を済ませたばか
りの病棟医局で知らせを受けた。父と同様に私も
子供の出生には立ち会っていないが、東公園の料
亭で飲んでいた訳ではないので、妻が 50 年後に
このことを覚えていることはないであろう。

読者の皆様も、たとえ御自分の誕生時間は不明
であっても、お子様の誕生時間は覚えておられる
と思うので、頭脳明晰なうちに記録に留めて御子
様に伝えておかれることをお勧め申し上げる。

還暦を迎える頃までは喜寿など遥か遠い将来の
ことで、それまで大病もせず生き長らえることが
出来るとは正直思ってもいなかった。75 歳になっ
た時に　明日ありと　思ふ心のあだ桜　夜半に嵐
の　吹かぬものかは　という親鸞上人の歌を引用
した Letter（2014 年 2 月号）を書いたが、今も
その心境は変わらない。それどころか、今はこの
歌が更に実感として迫ってくる。孫達を観察して
いると、1 ヶ月前まで出来なかったことが出来る
ようになるのに驚かされるが、自分自身は 6 ヶ月
前までは出来ていたことが出来なくなっている
（特に身体的な動きで）ことに気づかされること
が少なくない。

喜寿を迎えてなすべきことは、Ending Note を
きちんと整理しながら、ワクワク、ドキドキは忘
れないように、毎日をテクテク歩き続けることで
あろうと考えている。最後に駄句をひとつ。喜寿
迎へ　握手と変はる　姫始め。

Ending Note
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元 医療法人誠十字病院
平衡神経科　医師 安田 宏一

蕪村による田園交響曲

ルドヴィッヒ・ファン・ベートーヴェンは、交響曲第６番に「田園」という名をつけた。
この曲は、都会人ベートーヴェンが郊外の田園地帯に来て、自然や農民の生活に接した喜び
が、よく表れている。日本でも江戸時代の与謝蕪村が、農村の風景に感動した俳句を残して
いる。蕪村もまた都会人であった。そこには、ベートーヴェンに通じるものがある。田園交
響曲の各楽章のタイトルに合わせて、蕪村の句を配してみよう。
　第１楽章、田舎に来たよろこび
　　　　　　　　梅おちこち南すべく北すべく
　　　　　　　　これきりに小道つきたり芹の中
　　　　　　　　近道へ出てうれし野の躑

つつじ

躅かな
　　　　　　　　菜の花や月は東に日は西に
　第２楽章、小川のほとり
　　　　　　　　夏川を越すうれしさよ手に草

ぞうり

履
　　　　　　　　鴨遠く鍬そそぐ水のうねり哉
　　　　　　　　夕風や水青鷺の脛

はぎ

をうつ
　　　　　　　　橋なくて日暮れなんとする春の水
　第３楽章、まつり
　　　　　　　　四五人に月落ちかかるおどり哉
　　　　　　　　旅芝居穂麦がもとの鏡たて
　　　　　　　　看病の耳に更けゆくおどりかな
　　　　　　　　秋風や酒

しゅし

肆に詩うたふ漁者樵者
　第４楽章、にわか雨
　　　　　　　　夕だちや草葉をつかむむら雀
　　　　　　　　うつくしや野分の後のとうがらし
　第５楽章、田舎の人々
　　　　　　　　かげろふや簣

あじか

に土をめづる人
　　　　　　　　麦蒔きや百まで生きる顔ばかり
　　　　　　　　落穂ひろい日あたる方へあゆみ行く
　　　　　　　　庵の月主をとへば芋堀りに

これらは都会人が、客観的に眺めた田舎の風景である。これに対し、小林一茶は百姓の苦
労を、今すこし身近に知っていたのであろう。「もたいなや昼寝して聞く田植歌」という句
を残している。

ピーテル・ブリューゲル：
乾草づくり、1565 年
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国立病院機構 九州医療センター
医療情報管理センター　部長 吉住 秀之

人体旅行記　
足（承前）

辺境の地はしばしば幻想と憧憬を生み出しま
す。そして幻想はしばしばエロティシズムと結び
つきます。人体の辺境である足もその例外ではあ
りません。足が古くから性的欲望の対象となって
きたことは、中国の纏足という奇習を見ても分か
ります。
中国人女性ユン＝チアンが1991年に発表した自

伝的ノンフィクション『ワイルド・スワン』*1 の
冒頭に、纏足をしていた祖母 *2 の話が出てきます。
祖母は美しい人だった。卵形の顔、ばら色の
頬、輝くような肌、長くてつややかな黒髪は、
太い三つ編みにして腰のあたりまであった。（中
略）だが何といっても、祖母の最大の強みは纏
足した小さな足であった。中国語で、これを「三
寸金蓮」と呼ぶ。十センチ足らずの金の蓮とい
うわけだ。中国では昔から、「春風にそよぐ柔
らかな柳のような」歩き方が美しいとされてき
た。纏足した女性がおぼつかない足取りで歩く
姿は、男性をエロティックな気分にさせるとい
う。危なっかしいようすが、見る者に守ってや
りたいという気分を起こさせるのだろう。
履き物で隠された対象が奇想や幻想を生み出す

のは、洋の東西を問いません。中世ヨーロッパで
は、悪魔は馬の足を持っており、天上世界から墜
落したときの怪我で跛行していると信じられて
いました。お馴染みのゲーテの『ファウスト』*3
でもメフィストフェレスは馬の蹄を隠しています
が、ワルプルギスの夜では“馬脚を顕し”老魔女
と踊っています。
魔女　やあ檀那。飛んだ御無礼をいたしまし

た。
蹄を隠していらっしゃるもんだから。
（中略）

メフィストフェレス（中略）それ、角や、尻

尾や、爪なんぞは見えまいが。
ただ足は無いと不自由だが、見せては
世間の通りが悪い。

まさに隠しているものが暴露されるとき、正体
が露わになる（足がつく）というわけです。
芸術の世界でも（女性の）足は、幻想の醸成器
として作用しています。バルザックの『知られざ
る傑作』*4（1831 年）では、老画家が描いた“完
璧な”女性の肖像画の前に「近々とそばへよった
二人が認めたものは、カンヴァスの隅に端を見せ
ている一本のムキだしの足」だったという描写が
あります。
隠すヴェールの向こう側に何かがあるという幻
想の究極は、そこには何も隠されていないという
ものでしょう。これを表現したのが日本の幽霊画
です。18 世紀半ばの江戸中期以降、日本の幽霊
は足を失います。加藤雀庵（1796～ 1875年）の『さ
へづり草』（1870 年）には足のない幽霊について
の次のような言及があります。
扨此足なき幽靈はいつの頃より出來しといへ
るにこはいと近く丸山應擧主水よりおこりし
也、丸山主水ふと寃鬼のかきかたに工夫をつ
けて畫き出しより、一時に海内にひろまれり
（後略）
写生を重視するといわれる応挙も意外と幻想家
だったのかもしれません。

*1『ワイルド・スワン』ユン＝チアン著、土屋京子
訳、講談社文庫

*2 著者の祖母玉芳は清朝末期の 1909 年に生まれ、
北洋軍閥政府の警視総監の妾となり、1969 年に
没しています。

*3『ファウスト』ゲーテ著、森鷗外訳、ちくま文庫
*4『知られざる傑作』バルザック著、水野亮訳、
岩波文庫
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国立病院機構 九州医療センター
臨床研究センター長、脳血管・神経内科

福岡県病院協会 リハビリテーション委員会委員
岡田　靖

愉快に前向きに　

ビックリポン

帰りのバスの発車間際に、頭を鮮やかな黄色に
染め、おそろいの黒のジャンパーを着て、何やら
グッズも抱えて、やや小太りの、50 代と思われ
る中年女性が 3名、駆け込むように乗り込んでき
た。まさにビックリポンである。バスの中で、3
人は実にかしましく、楽しそうにしていた。「ハ
ロウィーンでもあるまいし……、何を考えている
のだろう……」と、私はおじさんらしく呆れてい
た。しかし、後であるお店の若い女性とそのこと
を話していたところ、どうやら福岡ドームで行わ
れた男性グループの一歌手の応援カラーとグッズ
で身を固めていたらしいことが分かった。その時
は人目をはばからず、いい年をした中年女性が
……などと思っていたのだが、それなりの理由が
あったのだ。

ミッション、パッション、ハイテンショ
ンから“明るく愉しく前向きに”へ

これまで救急医療に長年携わり、一人でも多く
の脳を救うミッション、困難を乗り越えて診療体
制を築くパッション、時間との闘いの中できわど

い治療を行うためのハイテンションについて情報
発信してきた。しかしこの年になってみると、そ
れらを十分に理解しながらもチームの皆が持続的
に医療の実践していく上では「明るく、愉しく、
前向きに」になれる目標が必要なことを感じるよ
うになった。オンタイムもオフタイムも心豊かで
あることが望ましい。先日、九州各地の看護師が
集まる研修会で熱く楽しく話してみたが彼女らが
各病院でリーダーとなって愉しく前向きに永年勤
務することを願いたい。

「べき、べき、ならない」から
「望ましいが義務ではない」へ

もう一つこの冬感じたことがある。それは医療
ガイドラインや総説などを多数執筆していると、
あらゆるところに注意喚起でついつい「〇〇すべ
き、××しなくてはならない」と書いてしまっ
ているのである。ところが最近、裁判所から自分
の専門領域のことで訴えられている事例について
鑑定を求められたので、よく勉強してみると、こ
の「べき、べき、ならない」の言葉が患者家族に
非現実的な理想の治療を思い描かせ、それが法律
的（原告弁護士的）には義務と解釈され、これを
怠っていると善管注意義務違反、説明義務違反と
みなされ、医療者―患者家族間の信頼関係が良く
ない場合には不法行為、債務不履行で訴えられて
いることに気づいたのである。鑑定結果には「望
ましいが義務ではない」「効果は不明である」と
まず結論を書き、その後に一般市民に分かり易い
事例を多くの文献集から挿入し解説してみた。そ
れで患者家族からは必ずしも納得が得られないか

Keywords
健　康

愉　快

意　欲

訴　訟
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もしれない。ただやはりガイドライン、総説やテ
キストではその当時の、全国津々浦々の診療レベ
ルにも配慮した表現というものを用いた方が良い
ような気がする。

「好きなことで愉快な毎日」

ちかごろ認知機能低下の人を評価する診療がか
なり増えてきた。緊迫感ある脳卒中診療に加えて
新しい診療形態の付加である。ここではその人ら
しさを大切にして、家族との関係も様々なので画
一的なアドバイスはない。認知症予防の 10 ヶ条
を作成して患者家族には説明しているが、それで
問題が解決しているとは思えない。ただ数年前ま
で病棟や施設で大きな声を上げ、鋭い視線で看護
師ほかメディカルスタッフと対峙していた人々が

どこへいったのかというほど認知行動異常をあら
わにする患者は少なくなっているように思う。そ
れぞれの場面での対応（非抑制）や言葉がけなど
が研究、訓練され、認知症の人に不快な思いをさ
せることが少なくなってきているように思う。
やはり好きなことを愉快に、前向きにやれるこ
とが健康の源であろう。そう考えると冒頭のバス
に乗り込んできた「嵐

あらし

命
いのち

」のご婦人方への私見
も変わってくる。自分もそろそろ 60 歳（酉年）
が近づいてきている。仕事の場面でシリアスさも
大切だが、加えて愉快に意欲的に取り組みたいと
思うし、近頃、中国人向けにもリニューアルされ
てきたと聞くKARAOKEで「かつて楽しんでい
たサザンオールスターズやジュリーを愉快に歌っ
てみるかな」などと考えている。ただし取り組む
「べき」とはいわないようにして。
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◎私設病院協会

●福岡県私設病院協会・福岡県医療法人協会プラザ

平成 28 年 1 月福岡県私設病院協会の動き

◎理事会

日　　時　　1月12日（火）午後4時～

場　　所　　協会会議室

議　　題

１．協議事項

⑴ 会員異動について

⑵ 研修会について　

⑶ 地域医療構想策定について

⑷ 2016年度診療報酬改定について

⑸ その他

２．報告事項

⑴ 第1回福岡県医師臨床研修制度協議

会について

⑵「国民医療を守るための福岡総決起

大会」について

⑶ 代表理事及び業務執行理事の業務報

告について

３．協会及び関係団体事業報告

⑴ 私設病院協会12月の動き

⑵ 看護学校

⑶ 医療関連協業組合

⑷ 厚生年金基金

⑸ 全日病本部

⑹ その他

◎ 研修会　　

参加者　　86施設　183名

日　時　　1月22日（金）午後3時～

場　所　　天神スカイホール16Ｆ　

メインホールＡ

演　題　 「院内・地域内多職種連携」

講　師　　地域包括ケア病棟会長

芳珠記念病院理事長　  

仲井　培雄　氏

◎事務長会運営委員会

日　時　　1月28日（木）午後3時～

場　所　　協会会議室

議　題

１．議事

⑴ 診療報酬改定について

⑵ 情報交換等について

⑶ その他

２．報告事項

⑴ 私設病院協会研修会について

⑵ 私設病院協会11月～12月の動き

⑶ その他
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明治通り、国体通りとともに福岡市を東西に貫
く 202 号線を六本松方面から別府方面へと車を走
らせると、中村学園大学前交差点から西油山方面
へと北から南に伸びる総延長 3.2km の「城南学
園通り」に行き当たります。
この道の正式名称は「市道地行鳥飼七隈線」で

すが、平成 21 年の市制 120 周年を記念して、中
村学園と福岡大学をつなぐ道であることからつけ
られた愛称で、全線にわたり片側二車線の 4車線
であり、工事で掘り返された跡もなく、走るには
本当に快適な道路です。

ところで、この道路、走りやすさとは別に特筆
すべき点があることをみなさんご存知でしょうか。
学園を右手に見ながら区中北部、中西部の市街

地を南下すると別府 6丁目交差点で筑肥新道に直
通する道路に接続しています。その後茶山を過ぎ
るまでは左右は住宅街で、若干の高低差がある以
外これといった特徴はないのですが、菊池橋から
金山団地入口交差点に差し掛かると景色は一変。
道路の真正面に忽然とそびえたつ油山の姿。
霞もなく空気が冴えわたるような好日は、生い

茂った木々がくっきりと浮かび上がり、まるで緑
のビロードを敷いたよう。樹木の一本々々まで克
明に確認できるほどです。
油山は城南・早良・南の三区にまたがる標高

597m の山で、およそ 800 の宝満山や 1,000 の脊

振山等に比べれば小ぶりといえます。しかし、金
山団地交差点付近から臨む油山の姿は福岡市の守
り神と呼ぶにふさわしい威厳に満ちています。

しかし、この道の風景の醍醐味はここでは終わ
りません。
金山交差点からものの 5分も走らせると学園通
りの終点である福大病院東口の交差点、晴明病院
前に行き着きます。
すると、あら不思議、さきほどの人を圧する威
容を男性的と呼ぶならば、今度はたおやかな女性
という表現がぴったりの姿に山容は一瞬で変化し
ます。
その変化の落差にはいつも新鮮な驚きがあり、
見飽きることがありません。

私は毎日、晴れの日も雨の日も、春夏秋冬この
光景を見て出勤しています。
季節や時間によって刻々と変化していく油山の
姿を見ながら出勤することが自分の中のスイッチ
の切り替えにもなっています。
なだらかな山裾の風景を横目に見つつ、福岡大
学病院を行き過ぎれば、油山病院はもう目前です。
茶山、七隈方面をお訪ねになる際にはぜひこの
光景を一度お確かめになってみてください。

『ある通勤の風景
～城南学園通り～』

医療法人  泯江堂
油山病院
副理事長

三野原 信二
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福岡県病院協会だより

◎第30回　理事会　報告書
日　時　平成28年1月26日（火）

16：00～17：00
場　所　福岡県医師会館 6階 研修室3

福岡市博多区博多駅南2丁目9-30
出席者（敬称略）

会　長　石橋
副会長　竹中、坂本
理　事　上野専務理事、安藤総務理事、平

財務理事、飯田、一宮、江頭、小野、
壁村、島、津留、寺坂、二宮、深堀、
吉村

監　事　田中、福重
議　長　岡嶋
顧　問　今泉、瓦林、草場

Ⅰ　行政等からの通知文書の伝達（安藤総務理事）
該当なし　

Ⅱ　公益目的事業関係
１　報告事項

⑴ 各種委員会・研修会関係
【開催結果】　　　
ア　第 1 回 経営管理委員会（津留担当理事）

日　時　平成 27 年 12 月 17 日（木）
15：00 ～

場　所　国家公務員共済組合連合会 
浜の町病院 3 階 第 3 会議室

協議事項 
1　次回研究会（3 月開催予定）のテー

マについて
2　その他
※　平成 28 年度から委員長には北九

州総合病院の古賀副院長兼専務
理事、副委員長には、西福岡病院
の床次事務部長が就任予定。

イ　第 145 回 看護研修会（寺坂担当理事）
日　時　平成 27 年 12 月 18 日（金）

9：50 ～
場　所　ナースプラザ福岡「研修ホール」
テーマ　「認知症を持つ人の理解とケア」

Ⅰ 「せん妄ケアに苦しむ大学病院で
ユマニチュードを導入して」
東京医科歯科大学医学部附属病院 
副看護部長 平野 博美 氏　

Ⅱ 「急性期病院で治療を受ける認知
症高齢者の看護」～入院から
地域連携まで～
福岡大学病院 
認知症認定看護師 岩本 知恵美 氏

Ⅲ 「治療を行う上での認知症ケア～
患者と組織の双方に配慮する必

要性～」
東京都健康長寿医療センター
研究所 研究員 伊藤 美緒 氏

※ 受講者数　　459 名
受講料収入　1,702,500 円

ウ　第 1 回企画委員会（竹中企画委員長）
日　時　平成 28 年 1 月 12 日（火）

17：00 ～
場　所　福岡県医師会館 6 階 研修室 4
協議事項 

1　第 10 回県民公開医療シンポジウ
ムの開催について

2　その他
※　平成 28 年度シンポジウムは、平

成 28 年 9 月 17 日（土）午後に福
岡市で開催予定。

（運営委員長は壁村理事）
エ　第 2 回 リハビリテーション委員会

（津留担当理事）
日　時　平成 28 年 1 月 14 日（木）

15：30 ～
場　所　JR 博多シティ 10 階 小会議室
協議事項

1　第 1 回リハビリテーション研修
会・委員会報告

2　第 2 回リハビリテーション研修
会の開催について

3　その他
※ 平成 27 年度第 2 回リハビリテーショ

ン研修会
H28.3.26（土）13：30 ～「九大百
年講堂 大ホール」　にて開催予定

オ　第１回 診療情報管理研究委員会
（平担当理事）

日　時　平成 28 年 1 月 20 日（水）
15：00 ～

場　所　JR 博多シティ 10 階 小会議室未定
協議事項 

1　平成 28 年度診療情報管理研究会
委員の構成及び次期委員について

2　第 52 回診療情報管理研究研修会
の開催について

3　その他
※ 第 52 回診療情報管理研究研修会

H28.3.14（月）10：00 ～「九大百
年講堂 大ホール」にて開催予定

【開催予定】
ア　第 2 回 看護委員会（寺坂担当理事）

日　時　平成 28 年 1 月 27 日（水）
13：30 ～

場　所　九州大学医学部百年講堂 会議室 1
協議事項

1　平成 27 年度 看護研修会の反省
について

理事会
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2　平成 28 年度 看護研修会の開催
について

3　その他
イ　平成 27 年度 病院システム管理研修会

（前々回壁村担当理事から報告済み）
日　時　平成 28 年 1 月 30 日（土）

13：25 ～
場　所　九州大学医学部百年講堂

「中ホール 1、2」
テーマ　「最近の統一化に向けた精度管

　　理の動き」
　特別講演「医療資源としての検査デー

タのデータベース化を目指
した精度管理」

講師　熊本大学医学部附属病院 
中央検査部技師長 
池田 勝義 氏

講演Ⅰ「生化学の精度管理」　
講師　福岡市立病院機構 

福岡市民病院 
検査部副技師長
坂本 徳隆 氏

講演Ⅱ「輸血検査の精度管理につい
て」

講師　久留米大学病院 
臨床検査部主任技師　
江頭 弘一 氏

講演Ⅲ「生理検査の精度管理について」
講師　社会医療法人雪の聖母会

聖マリア病院
中央臨床検査センター
副技師長 池上 新一 氏

講演Ⅳ「微生物検査の精度管理
について」

講師　佐賀大学医学部附属病院 
検査部微生物検査室係長
草場 耕二 氏

ウ　第 2 回 企画委員会（竹中企画委員長）
日　時　平成 28 年 2 月 9 日（火）

17：30 ～
場　所　福岡県医師会館 6 階 研修室 4
協議事項 

1　第 10 回県民公開医療シンポジウ
ムのテーマ等について

2　その他
エ　平成 27 年度　病院研修会（上野専務理事）

日　時　平成 28 年 3 月 11 日（金）
18：30 ～

場　所　九州大学医学部百年講堂 1 階
大ホール

テーマ  「医療事故調査制度と院内医療
安全」

Ⅰ 「医療事故調査制度への実際的
対応」

国立病院機構 

福岡東医療センター 院長 
上野 道雄 氏　　　　

Ⅱ 「医療事故調査制度を踏まえた
院内医療安全体制」

国立病院機構 
福岡東医療センター 
医療安全管理係長 
馬場 文子 氏

Ⅲ　法人事務等関係
１　報告事項

⑴ 各種委員会関係
【開催結果】
ア　公益法人立入検査（田中監事）

日　時　平成 27 年 1 月 15 日（金）
15：00 ～

場　所　福岡県病院協会 事務局
検査員　福岡県保健福祉介護部

医療指導課医療指導係 事務主査
佐藤 真作 氏
福岡県総務部経営企画課
公益法人班 主任主事 
二宮 悠輔 氏

立会人　田中監事、福重監事、八木監事、
上野専務理事　

・法人の管理・運営状況や公益認定基準の
遵守状況等について、関係帳票等の閲覧
や口頭質問などによる検査が実施された
が、不適切な事務処理など特段の指摘事
項はなかった。

イ　第 21 回 四県病院協会連絡協議会
（上野専務理事・壁村理事）    

日　時　平成 28 年 1 月 22 日（金）
15：00 ～

場　所　岡山市
「ホテルグランヴィア岡山」

出席者　竹中副会長、上野専務理事、
壁村理事、八谷事務局長

ウ　第 10 回 ほすぴたる編集委員会（岡嶋
編集委員長）

日　時　平成 28 年 1 月 26 日（火）
15：45 ～

場　所　福岡県医師会館 6 階 研修室 3 
協議事項　

① 2 月号の現況について
② 3 月号、4 月号の編集について
③ その他

【開催予定】
ア　平成 27 年度 第２回 経営管理研究会

（津留担当理事）
日　時　平成 28 年 3 月 1 日（火）

14：55 ～　　　　　　　　
場　所　九州大学医学部百年講堂 1 階 

大ホール

福岡県病院協会だより
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テーマ　
Ⅰ「2018 年の医療・介護同時改定

に向けての展望」
学校法人ありあけ国際学園
保健医療経営大学 理事長  
麦谷 眞里 氏

Ⅱ「2016 年度診療報酬改正の概要
と対応」

みずほ銀行 法人マーケティング部 
特定法人チーム医療分野
担当部長 岡安 保雄 氏

イ　第 115 回 医療事務研究会（二宮担当理事）
日　時　平成 28 年 3 月 29 日（火）

13：25 ～
場　所　九州大学医学部百年講堂 1 階 

大ホール
講演   「2016 年 診療報酬改定の概要」

㈱ヘルスケア経営研究所 
副所長 酒井 麻由美 氏

質疑応答
⑵ 第 29 回理事会の議事録について

（上野専務理事）
⑶ 収入・支出内訳表（平成 27 年度 11 月、

12 月分）について（平財務理事）
⑷ 福岡県病院協会ホームページについて

（壁村理事）
・協会側のテスト期間は 2/1 ～ 2/16、リ

リースは、2/17（水）の予定。
・テスト期間中は役員に公開予定。

⑸ カネミ倉庫との契約更新について 
（上野専務理事）

・五役会で了解のうえ、例年通りの内容
で契約更新（1 年間）済み。

⑹ シンポジウムの後援依頼に対する承認に
ついて（上野専務理事）
・毎日新聞社主催シンポジウム「いきい

き生きる in 北九州」（1 月 20 日開催）
について五役会で了解のうえ承認文書
を送付済み。

⑺ 定款第 21 条第 5 項の規定に基づく理事会
報告について（上野専務理事）

⑻ 「第２回福岡県地域医療構想策定会議」報
告について（竹中副会長）
※H27.12.22（火）15：00 ～ 「福岡県庁 10

階 特９会議室」にて開催済み。
会議資料配布のうえ、会議の概要、今後
のスケジュール等について報告された。

※ 島理事及び寺阪理事が、「病床の機能
転換」に関して補足意見を述べられた。

2　協議事項
⑴ 臨時会員総会（3/22 開催予定）における

理事の補充選任について（上野専務理事）
・福岡大学病院田村前病院長の後任とし

て井上亨新病院長が就任（H27.12.1 付）
※3 月開催の臨時会員総会において、井

上病院長を理事に選任し、その後の理
事会において副会長に選任することが
承認された。

⑵ 平成 27 年度日臨技・福岡県臨床衛生検査
技師会主催「検査説明・相談ができる臨
床検査技師育成講習会」に対する後援に
ついて（上野専務理事）
※ 特に問題はなく、承認された。

　３ その他【開催予定】（上野専務理事）
⑴ 平成 28 年 2 月

ア　ほすぴたる編集委員会・理事会
日時　平成 28 年 2 月 23 日（火）

① 15：45 ～　ほすぴたる編集委員会
② 16：00 ～　理事会

場所　福岡県医師会館 6 階 研修室 3
⑵ 平成 28 年 3 月

ア　ほすぴたる編集委員会・理事会・臨時会
員総会

日時　平成 28 年 3 月 22 日（火）
① 15：45 ～　ほすぴたる編集委員会
② 16：00 ～　理事会
③ 17：00 ～　

平成 27 年度臨時会員総会
（事業計画・予算ほか）

場所　福岡県医師会館 ６階 研修室 3
※ 専務理事から、事務局長の退任に伴い、

臨時会員総会終了後の懇親会開催を提
案され、特に異議なく承認された。会
場変更予定。

⑶ 平成 28 年 4 月
ア　ほすぴたる編集委員会・理事会

日時　平成 28 年 4 月 26 日（火）
① 15：45 ～　ほすぴたる編集委員会
② 16：00 ～　理事会

場所　未　定

４　最近の医療情勢について
上野専務理事から、昨年 10 月に施行され

た「医療事故調査制度」に関し、研修会の開
催など現在までの状況について、報告と説明
があった。

また、安藤総務理事から、各団体から出て
いる「マニュアル本」の内容の不統一などに
ついて危惧する意見を述べられた。

併せて、3 月 11 日に開催予定の「病院研
修会」に役員を始め医師が多く参加されるこ
とを要請された。

福岡県病院協会だより



「ほすぴたる」2月号をお届けします。
今年の冬は数年来の寒波襲来と思いきや、急
に暖かくなったりと、不順な天候が続き、皆様に
は体調管理に気を使われていることでしょう。
さて、今月号にもたくさんの素晴らしい原稿を
お寄せ下さり、ありがとうございました。大変楽し
く読ませていただきました。編集委員会一同、心
より御礼を申し上げます。
新人物では福岡大学病院院長の井上亨先生の
ご挨拶をいただきました。井上先生のもと、福
岡大学病院のますますのご発展をお祈りいたしま
す。また病院管理では、宗像医師会病院の大塚
先生、小斉様より、データ解析の重要性や、ICT
データの経営における利用について、臨場感あふ
れる現場の声を語っていただきました。九州大学
病院からは、「国際医療部」の紹介、摂食障害治
療センターの開設について詳しいご報告をいただ
き、国内外へと発展を続ける九大病院を大変頼も
しく思いました。看護の窓では、チーム医療を行
う上で重要な、職員間のコミュニケーションの取り
方について、具体的な取り組みが述べられていま
す。「Letter」、「Essay」、「教養」では、いずれも
大変興味深いお話を寄せていただき、新年号の
巫女ナガヌマが持っていたおみくじに書かれてい
たとおり、「ほすぴたる」がますます面白くなって
きたことが実感されました。
大変興味深いことに、今月号の書き手のうち、
井上、朔、吉住、岡田、岡嶋の 5人の先生は同
時期に九州医療センターに在職した方々です。全
員、親しく、なじみのある仲であり、なんとなく同

窓会誌のような感じになったようでもあります。当
時から「白浪五人男」のような勢いのある方々で
したが、その後も成長を続け、今や「白髪（しら
がみ、と読んでください）五人男」と相成りまし
た。とくに嬉しかったのは、長年素敵な「Letter」
を書いていただき、多くのファンを持つ朔先生が、
喜寿を迎えられたことです。編集委員会一同、
心よりお祝いを申し上げます。これからも楽しい
「Letter」をたくさん書いてください。
さて、2月といえばヴァレンタインデイ。たくさん
チョコレートをもらわれた方もいることでしょう。
このような贈り物は英語では、Present（プレセン
ト）やGift（ギフト）と言いますね。Giftの方がちょっ
と堅い印象を受けます。
ドイツ留学中のことです。指導教官の故ヘルティ
ング教授から呼ばれました。突然、「君の両親は
君を殺そうとしているのかね？」と聞かれました。
教授の指差す先を見ると、研究室に届いた日本
の両親からの荷物があります。荷物の表面には、
「Gift」と書かれています。中身は「贈り物」です
と表示しているわけです。その時初めて知ったの
ですが、ドイツ語で「Gift」といえば、それは「毒
物」を意味する言葉だったのです。あの時、ヘルティ
ング教授が浮かべたいたずらっぽい笑みを、今、
とても懐かしく思い出します。
さて、今年のヴァレンタインデイに皆様が手に
したチョコレートは、英語で意味するギフトでしょ
うか？それともドイツ語で意味するギフトでしょう
か？皆様、くれぐれもご用心あれ。

　（岡嶋 泰一郎　記）

編 集 後 記
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＊お問合せは福岡県病院協会事務局（電話 092-436-2312）までお願いいたします。

平成27年度第２回経営管理研究会の案内

場　　所　九州大学医学部百年講堂１F　大ホール
　　　　　　福岡市東区馬出３丁目１-１

開 催 日　平成28年３月１日（火）　受付 14：30～

講　演Ⅰ　「2018 年の医療・介護同時改定に向けての展望」(15：00~15：50)

麦谷 眞里 先生学校法人ありあけ国際学園保健医療経営大学
理事長

講　演Ⅱ　「2016 年度診療報酬改定の概要と対応」(15：50~16：40)

岡安 保雄 先生みずほ銀行法人マーケティング部
特定法人チーム医療分野担当部長
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